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Alertan por fuga de capitales con impuesto a riqueza 

La imposición de impuestos sobre la riqueza, es decir, sobre el patrimonio, no sobre 

los ingresos, provocaría una salida de capitales de México, advirtió Manuel Luciano 

Hallivis Pelayo, Magistrado de la Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia 

Fiscal y Administrativa (TFJFA). 

En días recientes, Alfonso Ramírez Cuéllar, diputado de Morena y coordinador del 

Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria, aseguró que propondrá un 

impuesto a las grandes fortunas en la reforma fiscal a discutirse luego de las 

elecciones de 2021. 

"Este tipo de instrumentos mientras no se implemente en todo el mundo, lo que va 

a generar es fuga de capitales hacia donde no exista este impuesto, va a inhibir la 

inversión", afirmó Hallivis Pelayo, durante la conferencia virtual "Perspectivas de 

una reforma fiscal y hacendaria para enfrentar la crisis post pandemia" del Colegio 

de Abogados de México. 

En el caso de las personas que no puedan abandonar el País, se verían obligados 

a liquidar de forma masiva activos para poder pagar los impuestos, lo que 

provocaría inestabilidad financiera. 

 

 

Apoyó a SHCP la recaudación 

Afirma que agresividad del SAT evitó más deuda. Resalta combate y resultados 

contra la evasión y elusiones fiscales 

Jorge Cano 

La fiscalización más agresiva por parte del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) fue lo que permitió que la deuda pública aumentara menos de lo esperado en 

2020, aseguró la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Luego del impacto de la pandemia, Hacienda estimó cerrar 2020 con una deuda de 

54.7 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), pero la deuda observada fue de 

52.3 por ciento, refirió Rodrigo Mariscal Paredes, director general de Análisis 

Macroeconómico de la SHCP, durante la conferencia virtual "Presupuesto 2021, 

Economía Mexicana y Respuesta ante el Covid-19", organizada por la UNAM. 

https://www.reforma.com/alertan-por-fuga-de-capitales-con-impuesto-a-riqueza/ar2149466?v=2
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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Urgen al SAT aplazar la declaración anual 

Ante las persistentes fallas en los aplicativos del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), que ponen en riesgo el cumplimiento oportuno de la obligación de 

presentar la declaración anual de las empresas a más tardar el 31 de marzo, los 

contadores públicos de Nuevo León urgieron a la dependencia a ampliar el plazo 

para su presentación. 

"Se sugiere a la autoridad ampliar el periodo de cumplimiento, para que también 

pueda resolver de fondo la problemática del aplicativo", afirmó Nora Idalia Flores 

García, presidente del Instituto de Contadores Públicos de Nuevo León. 

"Las soluciones propuestas hasta el momento por la autoridad no han sido 

funcionales, algunas de ellas con consecuencias legales que deben ser aclaradas 

en alguna resolución miscelánea para dar mayor certeza a los contribuyentes". 

 

¿Si me liquidaron debo presentar mi Declaración Anual ante el SAT? 

La pandemia ocasionó que millones de personas perdieran su empleo el año 

pasado, en algunos casos los trabajadores interpusieron demandas por despidos 

injustificado, pero en otros, los exempleados aceptaron el finiquito o la liquidación, 

un ingreso que los obliga a presentar Declaración Anual para el ejercicio 2020. 

El fundamento legal para esta obligación fiscal es el Artículo 97 de la Ley del 

Impuesto Sobre la Renta (LISR) donde se establece que el patrón no realizará el 

cálculo del impuesto anual en los casos en que se trate de contribuyentes que hayan 

dejado de prestar servicios al retenedor antes del primero de diciembre del año por 

el que se efectúe el cálculo. 

“El trabajador tiene la obligación de presentar la declaración para efectos de enterar 

lo que es el impuesto anual, restar las retenciones y en su caso determinar si hay 

un saldo a favor, pero en principio, está obligado a declarar porque el patrón ya no 

va a realizar el cálculo anual pues hubo un despido”, señaló Pablo Cervantes 

García. 

El integrante de la Comisión Técnica de Fiscal del Colegio de Contadores Públicos 

de México, explicó que las personas físicas que reciben ingresos por salarios 

anuales están obligadas a presentar la declaración, no obstante, apuntó que si la 

persona despedida no reporta esos ingresos, pero recibió liquidación, sí está 

obligada a declarar. 

 

https://www.reforma.com/piden-a-sat-aplazar-la-declaracion-anual/ar2149548?v=2
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/debo-presentar-declaracion-anual-si-me-liquidaron
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Abandonan citas en el SAT 

Los servicios más demandados son de personas morales 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que el porcentaje de 

abandono para la renovación de e.firma de personas morales y otros servicios 

digitales supera el 30 por ciento. 

La autoridad tributaria anunció el pasado 16 de Marzo la ampliación de horario para 

atender a los causantes que tienen que cumplir con la declaración fiscal 2020 en 

este mes. 

Detalló que los porcentajes de abandono entre semana se situó en un 35 por ciento 

en promedio para todos los servicios. 

En el caso de renovación de e.firma de personas morales se registró un 25 por 

ciento de abandono. Durante la jornada sabatina fue de 23 por ciento en general. 

 

Cómo deducir su hipoteca en la declaración anual de impuestos 

Se acerca el mes para que las personas físicas presenten su declaración anual de 

impuestos ante Hacienda. Durante abril los contribuyentes tienen la oportunidad de 

registrar ciertas deducciones personales autorizadas, las cuales representan un 

beneficio para obtener saldo a favor al cumplir con esta obligación. 

Entre las deducciones que se pueden declarar ante el fisco no sólo se encuentran 

pagos relacionados con la salud, la educación o los donativos, también se pueden 

deducir los intereses pagados en un crédito hipotecario. 

Tulio Espinosa, director de producto de la fintech hipotecaria Smart Lending, explicó 

que se pueden deducir los intereses reales devengados y efectivamente pagados 

de su hipoteca obtenida con un crédito Infonavit, Fovissste o de otra institución 

financiera.  

¿Cómo deducir? 

A decir del experto, para hacer esta deducción como parte de su ejercicio fiscal, los 

contribuyentes requieren que la institución financiera otorgante del crédito les 

expida una constancia de intereses, comprobante fiscal que sirve como evidencia 

para deducir estos recursos y en donde se detalla el monto del interés real pagado. 

 

https://impuestum.com/noticias/2290/Abandonan+citas+en+el+SAT+
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Como-deducir-su-hipoteca-en-la-Declaracion-Anual-de-impuestos-20210323-0101.html
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Recaudación de economía digital registra crecimiento de 642% en 2020 

De acuerdo con Forbes, tras los cambios de materia fiscal, la recaudación de la 

economía digital en México registró un crecimiento de 642% en 2020, al sumar 

6,311.4 millones de pesos, provenientes tanto del pago de plataformas como Uber, 

DiDi, Netflix, Amazon, Airbnb, entre otras, como de las personas que ofrecen su 

servicio a este tipo de firmas. 

Añaden que en 2019 los ingresos al Estado Mexicano por este concepto fueron de 

solo 849.6 millones de pesos, una diferencia de 5,461.8 millones de pesos respecto 

los registrados el año pasado. 

Tan solo los ingresos recaudados por personas morales que pertenecen al régimen 

de residentes en el extranjero sin establecimiento permanente en México pasaron 

de 595.1 millones de pesos en 2019, a 6,040.8 millones durante el 2020, lo que 

significó un crecimiento de 915% en estos 12 meses. 

 

 

Gravar con IVA e ISR a plataformas digitales en México funcionó: el SAT recabó en 

2020 600% más de lo recaudado en 2019 

Antes de la regulación que estableció cómo gravar a plataformas digitales, el 

conjunto de tecnológicas aportaban al SAT 849.6 millones de pesos, cifra que 

corresponde a lo que pagaron al SAT en todo 2019. Un año después, ya con la 

entrada en vigor por completo de las nuevas disposiciones de IVA e ISR, 

tecnológicas pagaron 6,311 millones de pesos, en lo que es un aumento de más del 

600%. 

Las cifras provienen del Informe Tributario y de Gestión del SAT. Forbes recopila 

las cifras las cifras y detalla que el informe presenta que las personas morales 

residentes en el extranjero sin residencia permanente en México aportaron en 2019 

595 millones de pesos, cifra que se elevó a 6,040 millones en 2020. 

El IVA del 16% para tecnológicas, explicado: cómo, cuándo y por qué tendremos 

que pagar más por servicios digitales en México. 

 

 

 

https://vanguardia.com.mx/articulo/recaudacion-de-economia-digital-registra-crecimiento-de-642-en-2020
https://www.xataka.com.mx/empresas-y-economia/gravar-iva-e-isr-a-plataformas-digitales-mexico-funciono-sat-recabo-2020-600-recaudado-2019
https://www.xataka.com.mx/empresas-y-economia/gravar-iva-e-isr-a-plataformas-digitales-mexico-funciono-sat-recabo-2020-600-recaudado-2019
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Suman 199,048 muertes por coronavirus en México 

La Secretaría de Salud informó este martes que ya son 199 mil 48 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en el país. 

Mientras tanto, los casos activos estimados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 33 mil 415. 

La hipertensión, la obesidad y la diabetes son, respectivamente, los primeros tres 

padecimientos asociados a los decesos por coronavirus. 

Todas las entidades del país cuentan, hasta el momento, con disponibilidad en 

camas tanto de hospitalización general como con ventilador. 

 

 

Llegan 170 mil 625 dosis de vacunas COVID de Pfizer a la CDMX 

Un nuevo cargamento de dosis de vacunas contra el COVID-19 de Pfizer llegó este 

miércoles a la Ciudad de México. 

La aeronave, proveniente de Bélgica, aterrizó en el Aeropuerto Internacional de la 

Ciudad de México (AICM), poco después de las 8:20 horas. 

El lote es recibido por el titular de Birmex, Pedro Zenteno. 

El martes, el funcionario anunció que este paquete, el cual arribó en el vuelo CVG 

952 TEA, está constituido por 170 mil 625 dosis. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-199-048-muertes-por-coronavirus-en-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/llegan-170-mil-625-dosis-de-vacunas-covid-de-pfizer-a-la-cdmx
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Ponen en Campeche falsas vacunas rusas 

Más de mil personas fueron inyectadas en Campeche con una falsa vacuna Sputnik, 

similar a la decomisada el pasado miércoles 17 en el aeropuerto de esa ciudad. 

 

Los medicamentos apócrifos fueron importados por el paquistaní Mohamad Yusuf 

Amdani, sin contar con los permisos sanitarios, y suministrados a trabajadores de 

la maquiladora Karim's, de su propiedad. El empresario las ofreció como la vacuna 

Sputnik y pretendía introducir un lote también en Honduras. 

 

Además de sus empleados, las dosis fueron aplicadas a empresarios allegados y 

trabajadores de sus negocios, taxistas y comerciantes, algunos provenientes de 

Mérida, e incluso de la Ciudad de México. 

 

 

PANDEMIA SACÓ DE LA ESCUELA A 5.2 MILLONES; MEXICANOS PRIMERO: 

ES UNA CATÁSTROFE 

La emergencia sanitaria y la crisis económica sacaron de la escuela a 5.2 millones 

de alumnos que ya no se inscribieron al ciclo 2020-2021. 

Esto equivale a que en un año desertaron 14 mil 246 alumnos en promedio al día, 

593 por hora o 10 por minuto 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/ponen-en-campeche-falsas-vacunas-rusas/ar2149580?v=8
https://www.reforma.com/de-empresario-textilero-a-importador-de-vacuna/ar2149610?v=3
https://www.reforma.com/de-empresario-textilero-a-importador-de-vacuna/ar2149610?v=3
https://www.reforma.com/inmunizacion-clandestina/ar2149598?v=2
https://www.reforma.com/inmunizacion-clandestina/ar2149598?v=2
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-saco-de-la-escuela-a-52-millones-mexicanos-primero-es-una-catastrofe/1439496
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-saco-de-la-escuela-a-52-millones-mexicanos-primero-es-una-catastrofe/1439496
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-saco-de-la-escuela-a-52-millones-mexicanos-primero-es-una-catastrofe/1439496
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-saco-de-la-escuela-a-52-millones-mexicanos-primero-es-una-catastrofe/1439496
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ÚLTIMA HORA CORONAVIRUS: ¿Mito o realidad: los vacunados ya no contagian 

ni se infectan? 

Cada última hora, la humanidad entera tiene puesta su esperanza en la vacuna 

contra el coronavirus que fue aprobada a finales del año 2020. Sin embargo, 

muchas personas creen que al estar vacunados ya no hay posibilidad de 

contagiarse del virus. 

Debido a su rápida aprobación, no hay una certeza completa de que una 

persona inoculada no se contagie de la COVID-19, por eso es importante seguir 

usando mascarillas y mantener distancia social. 

 

 

Llegan más vacunas... pero ritmo de aplicación no acelera 

México ha recibido ya 9 millones 758 mil 395 vacunas contra Covid-19, sin embargo, 

el promedio diario de aplicación de la primera dosis es de 57 mil 772, velocidad que 

pone cuesta arriba alcanzar la meta de llegar a los 500 mil inmunizados cada 24 

horas, planteada por la Secretaría de Salud (Ssa). 

La falta de un suministro regular fue el argumento que justificó el ritmo inicial de 

vacunación; sin embargo, si se descuentan los días en los que se presentó esta 

situación y se toma en cuenta sólo el periodo en el que ya hubo entregas regulares 

de embarques, el promedio sube a 119 mil 465 personas cada 24 horas, una cifra 

también distante de la requerida para lograr la meta —igualmente planteada desde 

el Gobierno federal— de tener vacunadas a 80 millones de personas en julio. 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/3/24/ultima-hora-coronavirus-mito-realidad-los-vacunados-ya-no-contagian-ni-se-infectan-274432.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/3/24/ultima-hora-coronavirus-mito-realidad-los-vacunados-ya-no-contagian-ni-se-infectan-274432.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/3/23/ultima-hora-coronavirus-vacuna-intranasal-es-la-mejor-mas-efectiva-contra-las-variantes-273726.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/3/23/ultima-hora-coronavirus-vacuna-intranasal-es-la-mejor-mas-efectiva-contra-las-variantes-273726.html
https://www.razon.com.mx/mexico/hay-dosis-aplican-57-mil-dia-428150
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Fallece Alberto Ciruana, jefe de contenidos de TV Azteca; había enfermado de 

Covid-19 

Alberto Ciruana, jefe de contenidos y distribución de TV Azteca, falleció este martes 

apenas trece días de que anunciara que enfermó de Covid-19, informó Benjamín 

Salinas, vicepresidente de grupo Salinas. 

“Lamento enormemente el fallecimiento de Alberto Ciruana, un entrañable 

colaborador a quien TV Azteca le debe mucho de lo que juntos construimos; en esta 

casa siempre será recordado con cariño y agradecimiento. Envío un abrazo a sus 

familiares y amigos”, sostuvo Benjamín Salinas Sada, en su cuenta de Twitter. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://latinus.us/2021/03/23/fallece-alberto-ciruana-jefe-contenidos-tv-azteca-estaba-enfermo-covid19/
https://latinus.us/2021/03/23/fallece-alberto-ciruana-jefe-contenidos-tv-azteca-estaba-enfermo-covid19/
https://latinus.us/writer/alaina/
https://latinus.us/writer/alaina/
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Ampliar pensión para adultos mayores rebasaría en 48 mmdp el presupuesto de 

educación federal 

Los cambios anunciados por el presidente Andrés Manuel López Obrador en 

la pensión universal para alcanzar los 6 mil pesos mensuales y recortar la edad de 

68 a 65 años, en 2025, podría costar a los mexicanos el presupuesto que 

actualmente se destinan a educación o podría cubrir casi el total de salud. 

De acuerdo a las palabras del presidente, la pensión subiría gradualmente hasta 

llegar a 6 mil pesos mensuales para 2024. Ante estos cambios, para el 2025, cada 

bimestre se erogarían aproximadamente 90.7 mil millones de pesos, que al año 

equivaldrían a 544 mil millones de pesos. 

 

 

 

Van 117 millones de dólares de ahorro en compra de la UNOPS: Insabi 

El gobierno mexicano ha adjudicado 98 millones de unidades de medicamentos a 

través de los nuevos mecanismos en los que participa la la Oficina de Naciones 

Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS), obteniendo ahorros por 117 millones 

de dólares. 

En un comunicado de prensa el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) informó 

que los contratos adjudicados tienen valor total que supera los 18,000 millones de 

pesos (877 millones de dólares) para más de 210 claves de medicamentos, con lo 

que se ha logrado un ahorro inicial de 2,389 millones de pesos (117 millones de 

dólares), tomando como base los precios referenciales pagados por el comprador 

público el año pasado. 

 

 

 

 

 

https://latinus.us/2021/03/24/ampliar-pension-adultos-mayores-rebasaria-48-mmdp-el-presupuesto-de-educacion/
https://latinus.us/2021/03/24/ampliar-pension-adultos-mayores-rebasaria-48-mmdp-el-presupuesto-de-educacion/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Van-117-mdd-de-ahorro-en-compra-de-la-UNOPS-Insabi-20210324-0004.html
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Presionará pensión universal al gasto 

La nueva extensión de la pensión universal para adultos de 65 años que anunció el 

Presidente Andrés Manuel López Obrador aumentará el riesgo fiscal del País y 

sacrificará recursos de otros programas. 

A partir de julio próximo, la edad para acceder a esta pensión bajará de 68 a 65 

años e iniciará un incremento gradual del monto hasta duplicarlo a 6 mil pesos 

bimestrales en 2024. 

Duplicar esta pensión sin aumentar la deuda ni impuestos es poco viable, pues se 

viene de una crisis profunda que requiere muchos recursos a sectores como 

educación y salud, advirtió el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria 

(CIEP). 

 

 

AMLO y pensiones: después de mí, el diluvio 

Tres grandes cambios hemos tenido en pensiones en el último año, pero la bomba 

sigue haciendo tic tac. En 2012, el gasto en pensiones del gobierno mexicano fue 

429,000 millones de pesos, una décima parte del presupuesto total. En 2021 serán 

1 billón 64,000 millones de pesos. La presión a las finanzas públicas no hace sino 

recordarnos que el problema de fondo no ha sido resuelto: no hemos encontrado la 

forma de tener pensiones dignas para todos los mexicanos de la tercera edad sin 

poner en riesgo las finanzas públicas. 

En el aire, sin respuesta sigue el problema de tener decenas de esquemas de 

pensiones que no tienen fondos para pagar sus compromisos. Allí podemos colocar 

los de la mayoría de las universidades públicas y un número no despreciable de 

gobiernos locales. En ese limbo financiero tenemos, en primer plano, los pasivos 

laborales de Pemex. Ellos solos valen alrededor de 1.5 billones de pesos. 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.reforma.com/presionara-pension-universal-al-gasto/ar2149537?sc=672
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AMLO-y-pensiones-despues-de-mi-el-diluvio-20210324-0024.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Inflación se ubica en 4.12% en primera quincena de marzo; es su mayor nivel desde 

2019 

El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró en la primera quincena 

de marzo una variación de 4.12 por ciento respecto al mismo periodo del año 

anterior, informó este miércoles el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi). 

Dicha cifra representó la más alta desde la segunda quincena de mayo de 2019, 

cuando se ubicó en 4.13 por ciento. 

De esta forma, la inflación se encuentra por encima del rango objetivo fijado por el 

Banco de México (3 por ciento, +/- un punto porcentual). 

 

Proyectos prioritarios apoyan obra pública; reporte del Inegi 

Las obras insignia que lleva a cabo la actual administración federal están elevando 

el valor de la construcción contratada por el sector público, aunque no han 

alcanzado a revertir del todo la tendencia negativa que lleva esta variable desde 

hace varios años. 

La Encuesta Nacional de Empresas Constructoras del Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi) mostró que la construcción pública retrocedió en 

enero de este año 10.3% anual en términos reales, con lo cual acumuló 30 meses 

de caídas interanuales. 

 

 

Pemex bajará pago de deuda, pero déficit subirá este año 

Petróleos Mexicanos (Pemex) presentó a inversionistas su Plan Anual de 

Financiamiento 2021, en que sus necesidades ascienden a 221,900 millones de 

pesos, con un incremento en el estimado del cierre de cada año de 4% en 

comparación con el 2020 además de un techo de endeudamiento interno que 

duplica al del año anterior.  

A un estimado de 22.05 pesos por dólar, estas necesidades son resultado de un 

déficit financiero de 92,700 millones de pesos (48% superior al del año pasado) y 

amortizaciones de 129,300 millones de pesos. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inflacion-se-ubica-en-4-12-en-primera-quincena-de-marzo-es-su-mayor-nivel-desde-2019
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inflacion-se-ubica-en-4-12-en-primera-quincena-de-marzo-es-su-mayor-nivel-desde-2019
https://www.dineroenimagen.com/economia/proyectos-prioritarios-apoyan-obra-publica-reporte-del-inegi/132089
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-bajara-pago-de-deuda-pero-deficit-subira-este-ano-20210324-0018.html
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Trabajadoras mexicanas denuncian a EU en el marco del T-MEC 

Dicho país incumple los compromisos del Capítulo 23, al permitir la discriminación 

contra las mujeres en la contratación en el programa de visas H2, también al tolerar 

la “violencia sexual generalizada”, destacó el Centro del Derechos del Migrante en 

su petición de queja ante la STPS. 

“Esta lucha es también por las mujeres que no hablan porque tienen miedo”, dijo 

Adareli Ponce Hernández subiendo el mentón en cada frase. Ella y Maritza Pérez 

Ovando, dos mujeres trabajadoras migrantes, son las primeras en presentar una 

petición de queja formal contra Estados Unidos bajo las reglas del Tratado entre 

México, ese país y Canadá (T-MEC). 

 

Slim cierra año del Covid-19 con mejoría en todas sus empresas 

En el cuarto trimestre del 2020 la fortuna del magnate mexicano Carlos Slim registró 

un fuerte aumento, después de que en los nueve primeros meses del año sufrió 

cuantiosas pérdidas.  

El aumento respecto al tercer trimestre fue de 129,280 millones de pesos, 

incremento que no se veía desde el cuarto trimestre del 2016. Sin embargo, en el 

acumulado en todo el 2020 el valor de su fortuna no logró sobreponerse a los 

retrocesos de los tres primeros trimestres y el repunte del cierre del año no alcanzó 

a borrar las perdidas, dejándole una disminución de 27,138 millones de pesos. 

 

Pemex enfoca estrategia en refinanciamiento de amortizaciones 

Pemex se va a enfocar en refinanciar las amortizaciones de su deuda, además de 

mantener la presencia en los mercados internacionales a través de divisas 

extranjeras. 

Petróleos Mexicanos ha venido implementando, en línea con su Plan de Negocios, 

una estrategia de eficiencia financiera. Siguiendo esta ruta, en 2021 seguirá 

trabajando bajo una política de responsabilidad en el uso de las fuentes de 

financiamiento a su disposición, con el objetivo de mantener 

un endeudamiento neto de cero en términos reales en lo que resta de la 

Administración, dijo en un comunicado enviado a la Bolsa Mexicana de Valores 

(BMV). 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Trabajadoras-mexicanas-denuncian-a-EU-en-el-marco-del-T-MEC-20210324-0014.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Slim-cierra-ano-de-covid-con-mejoria-en-todas-sus-empresas-20210324-0003.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/23/pemex-enfoca-estrategia-en-refinanciamiento-de-amortizaciones-274315.html
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¿Eres cliente de BBVA, Citibanamex y Banorte? Aún no cuentan con opción de 

geolocalización 

Los 30 millones de usuarios de aplicaciones bancarias tendrán que dar acceso a 

su localización en tiempo real a su banco a partir de este martes, de lo contrario no 

podrán realizar ninguna transacción en su celular. 

Sin embargo, pese a que la disposición oficial ya entró en vigor, los tres principales 

bancos del país, BBVA, Banorte y Citibanamex, y que tienen el mayor número de 

clientes registrados en estas plataformas, permiten el acceso a sus aplicaciones 

bancarias y realizar transacciones aún cuando no se tiene habilitado el permiso de 

geolocalización. 

Mientras tanto, Santander, Scotiabank y Banco Azteca impiden el acceso a la 

aplicación si no se tiene habilitada esta modalidad. 

 

Cambios en las leyes agravan crisis en el sector turístico, asevera el CNET 

El Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET) aseveró que la crisis derivada de 

la pandemia por COVID-19 se complica más para el sector turismo si se toma en 

cuenta que también enfrentan cambios en las leyes del país. 

En su participación durante el panel "Turismo Sustentable y Competitividad", en el 

segundo Tianguis Turístico Digital, Braulio Arsuaga, presidente del CNET, sostuvo 

que modificaciones como el outsourcing o la Ley de la Industria Eléctrica complica 

la recuperación del sector. 

 

Sedena: Santa Lucía, avance de 55% 

"A la fecha, la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que 

se desarrolla en Santa Lucía, Estado de México, ha gastado 52 por ciento del 

presupuesto asignado", destacó Gustavo Ricardo Vallejo, general de brigada e 

ingeniero constructor de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

Durante la conferencia “Proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de México en 

Santa Lucía", realizado en el Segundo Tianguis Turístico Digital, se presentó una 

de las megaobras de la actual administración, la cual cuenta con un presupuesto de 

75 mil millones de pesos. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/eres-cliente-de-bbva-citibanamex-y-banorte-aun-no-cuentan-con-opcion-de-geolocalizacion
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/eres-cliente-de-bbva-citibanamex-y-banorte-aun-no-cuentan-con-opcion-de-geolocalizacion
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inicia-geolocalizacion-a-partir-de-este-martes-bancos-deberan-ubicar-a-los-clientes-digitales
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inicia-geolocalizacion-a-partir-de-este-martes-bancos-deberan-ubicar-a-los-clientes-digitales
https://www.razon.com.mx/negocios/cambios-leyes-agravan-crisis-sector-turistico-asevera-cnet-428110
https://www.razon.com.mx/negocios/aeropuerto-santa-lucia-gasta-57-presupuesto-necesitamos-cumplir-428039
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Más de mil clientes mantienen queja contra Interjet 

Los mil 100 usuarios que Interjet dejó varados el año pasado mantienen una acción 

colectiva contra la empresa para exigirles la devolución de su dinero ante la 

cancelación masiva de vuelos por parte de la aerolínea. 

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) indicó que sigue desahogando 

una acción colectiva en tribunales. 

 

Cruceros prevén recuperación para 2023 

Los gobiernos locales y la iniciativa privada coinciden en algo: lo peor ya pasó para 

la industria de los cruceros. Ahora toca pulir los protocolos sanitarios para avanzar 

hacia la reactivación de una industria que a decir de Pedro Óscar Joaquín Delbouis, 

presidente municipal de Cozumel, genera el 90 por ciento de los ingresos de esa 

región. 

En su más reciente informe, la Asociación Internacional de Líneas de Cruceros 

(CLIA, en inglés), que representa al 95 % de las compañías con cruceros oceánicos, 

califica de "devastadoras" las pérdidas por la pandemia. 

 

Crece importación de camiones usados en febrero: Anpact 

La Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones 

(Anpact) dio a conocer que durante febrero se importaron mil 55 vehículos pesados 

usados, lo que significó 29% más en comparación con el dato registrado mismo mes 

del año pasado. 

El alza fue particularmente significativa en autobuses a diesel, rubro que acumuló 

un total de 321 vehículos usados importados el mes pasado, y en comparación con 

las 158 unidades importadas en febrero de 2020 representa un aumento de 103%. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mas-de-mil-clientes-mantienen-queja-contra-interjet-cancelacion-vajes-profeco-usuarios-6513811.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Cruceros-preven-recuperacion-para-2023202124346
https://www.contrareplica.mx/nota-Crece-importacion-de-camiones-usados-en-febrero-Anpact202124312
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Vacantes en Canadá de hasta $55 mil pesos para mexicanos que tengan 

secundaria y prepa 

Encontrar trabajo en México cada día se vuelve una tarea más difícil, por esta razón 

encontrar una oferta en otro país es una gran oportunidad.  

Así que si estás buscando trabajo y tienes la secundaria y la preparatoria concluida, 

esta puede ser tu gran oportunidad para trabajar en Canadá, a través del programa 

de Trabaja en el Extranjero del Servicio Nacional del Empleo (SNE). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/management/vacantes-en-canada-de-hasta-55-mil-pesos-para-mexicanos-que-tengan-secundaria-y-prepa?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/management/vacantes-en-canada-de-hasta-55-mil-pesos-para-mexicanos-que-tengan-secundaria-y-prepa?categoria=%22dinero%22
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

AMLO recibe a Luis Arce, presidente de Bolivia, en Palacio Nacional 

El presidente Andrés Manuel López Obrador recibió este miércoles al mandatario 

de Bolivia, Luis Arce, en Palacio Nacional. 

Poco después de las 7:00 horas, ambos se encontraron en el recinto. 

Arce realiza una visita de Estado a México, tras la invitación de AMLO. Durante su 

viaje, participará en uno de los eventos por el bicentenario de la Independencia. 

 

 

Luis Arce, presidente de Bolivia, llega a México para visita oficial; acudirá a La 

Mañanera 

Minutos antes de la medianoche, arribó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México el presidente de Bolivia, Luis Arce Catacora para una visita oficial. 

El mandatario sudamericano realizará una gira de trabajo de dos días en el país. En 

la terminal aérea fue recibido por el subsecretario para América del Sur de la SRE, 

Maximiliano Reyes Zúñiga. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-24-de-marzo-6514015.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-recibe-a-luis-arce-presidente-de-bolivia-en-palacio-nacional
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/24/luis-arce-presidente-de-bolivia-llega-mexico-para-visita-oficial-acudira-la-mananera-274442.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/24/luis-arce-presidente-de-bolivia-llega-mexico-para-visita-oficial-acudira-la-mananera-274442.html
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Suman 29 suspensiones contra la ley eléctrica; otorgan otras 11 medidas definitivas 

Continúan acumulándose más suspensiones definitivas que frenarán por tiempo 

indefinido la entrada en vigor de las reformas a la ley de la industria eléctrica 

promovidas por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

El Juzgado Primero en Materia Administrativa, Especializado en Competencia 

Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, con residencia en la Ciudad de 

México, a cargo de Rodrigo de la Peza López Figueroa, concedió 11 suspensiones 

definitivas más en favor de diversas empresas que también consideran 

inconstitucionales las modificaciones hechas a la ley eléctrica. 

 

Firman el Acuerdo por la Democracia; exigen sumar al INE 

Ante 30 de los 32 gobernadores, el Presidente Andrés Manuel López Obrador 

suscribió el Acuerdo Nacional por la Democracia contra el fraude electoral, la 

intervención de los gobiernos estatales y el uso de recursos públicos a favor de 

algún candidato o partido, de cara a las elecciones que se celebrarán el próximo 6 

de junio. 

En un acto privado protocolario en el Salón Tesorería de Palacio Nacional, con las 

ausencias de los gobernadores de Jalisco, Enrique Alfaro, y de Sinaloa, Quirino 

Ordaz, el Presidente firmó el pacto, con los mandatarios únicamente como testigos. 

 

 

Diputada federal Adriana Espinosa acusa violencia al perder candidatura a Tláhuac 

Sin darle una razón, a la diputada federal Adriana Espinosa de los Monteros le 

quitaron la candidatura a alcaldesa de Tláhuac, que había ganado, y le dieron la de 

diputada local por el Distrito 8. 

El 17 de febrero, la secretaria general de Morena, Citlalli Hernández, dio a conocer 

que de acuerdo con los resultados presentados por la Comisión de Encuestas, 

Espinosa de los Monteros había ganado. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/suman-29-suspensiones-contra-la-ley-electrica-otorgan-otras-11-medidas-definitivas/1439503
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-firma-gobernadores-acuerdo-nacional-democracia-428054
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/24/diputada-federal-adriana-espinosa-acusa-violencia-al-perder-candidatura-tlahuac-274427.html
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Denuncia Guanajuato penalmente a Pemex y CFE por contaminación 

 El Gobierno de Guanajuato interpuso una denuncia penal ante la Fiscalía General 

de la República (FGR) en contra de quien resulte responsable por daños 

ambientales, provocados por la emisión de contaminantes con el uso de 

combustóleo en los procesos productivos de la Central Termoeléctrica de 

Salamanca de la CFE y de la refinería Antonio M. Amor de Pemex. 

El encargado del despacho de la Procuraduría Ambiental y Ordenamiento 

Territorial, Anselmo Conejo Cornejo, dio a conocer que la denuncia penal fue 

presentada el 22 de marzo, tal como lo marca la Ley de Responsabilidad Ambiental, 

por escrito y ante la FGR por delitos que han provocado un aumento en las 

concentraciones de dióxido de azufre en los municipios de Salamanca, Irapuato y 

Celaya. 

 

Senado prevé acuerdos para legalizar cannabis antes del 30 de abril 

El senador Eduardo Ramírez Aguilar informó que el Senado construye acuerdos 

con los diferentes grupos parlamentarios para que, antes del 30 de abril, se apruebe 

la regulación del cannabis. 

El presidente de la Mesa Directiva recordó que la Cámara de Diputados realizó 

cambios al proyecto para expedir la Ley Federal para la Regulación del Cannabis. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/denuncia-guanajuato-penalmente-a-pemex-y-cfe-por-contaminacion-6513742.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/senado-preve-acuerdos-para-legalizar-cannabis-antes-del-30-de-abril-6513533.html
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El Pollo Gallardo va por beneficio real en pago de derechos para SLP 

El aspirante a la gubernatura indicó que su administración buscará beneficiar a 

adultos mayores, madres solteras y estudiantes Ricardo Gallardo Cardona, 

candidato de los partidos del Trabajo y Verde Ecologista de México (PT-PVEM), se 

compromete a que las licencias de conducir, así como el pago de derechos, en 

general, constituyan un beneficio real para la población. “Encabezaré una 

administración eficiente y de corte social. No permitiremos más negocios a costa de 

la gente. Más de 700 millones de pesos se generan con la Feria Nacional Potosina 

(Fenapo), los invernaderos de Santa Rita, y las licencias de conducir, pero no vemos 

los beneficios.  

“Eso tiene que cambiar”. 

Dijo que se dedicará a erradicar la corrupción y administrará los recursos para 

recuperar la tranquilidad, controlar el Covid-19 e impulsar el desarrollo, sobre todo 

de las poblaciones que viven con más carencias. “Mi gobierno será una empresa 

social que ponga en primer lugar el bienestar de todos los potosinos.La Feria, los 

invernaderos, y el dinero que generan las licencias de conducir ya no serán la caja 

chica de gobierno”. 

 

Congreso local aprueba arresto y multas a "ruidosos" 

Ayer, el pleno del Congreso local aprobó el dictamen de reforma y adiciones a la 

Ley Ambiental, en materia de ruido, para que sea amonestado, arresto de 36 horas, 

clausura, decomiso, suspensión de actividades y multa por hasta ocho millones 962 

mil pesos a quien haga ruido que sobrepasen los 65 decibeles (dB). 

Tras casi una hora de discutir varios artículos reservados que, en su mayoría, fueron 

para corregir errores de redacción, el dictamen fue aprobado con 46 votos a favor, 

cero en contra y cero abstenciones. 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-El-Pollo-Gallardo-va-por-beneficio-real-en-pago-de-derechos-para-SLP202124333
https://www.contrareplica.mx/nota-Congreso-local-aprueba-arresto-y-multas-a-ruidosos202124333
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UNAM admite falta de pago al 2% de profesores, sobre todo de la Facultad de 

Ciencias 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) admitió este martes que no 

ha pagado de manera íntegra al 2 por ciento de sus profesores (que en total suman 

40 mil docentes). 

Esta situación, según la institución educativa, ha afectado de mayor manera a 

profesores de asignatura y adjuntos de la Facultad de Ciencias. El resto de 

afectados se encuentra en otros siete planteles de la Universidad. 

"La lamentable situación que se ha presentado con el personal académico que no 

ha cobrado la integridad de sus salarios (es) a raíz de dificultades administrativas 

causadas por el confinamiento", aseguró la UNAM en un comunicado. 

 

 

México y EU van por migración ordenada 

La coordinadora de la frontera sur de Estados Unidos, Roberta Jacobson y el 

canciller, Marcelo Ebrard, dialogaron sobre mecanismos para que los flujos 

migratorios en la región sean ordenados, seguros y regulares. 

Luego de varias reuniones entre la delegación de Estados Unidos, encabezada por 

la exembajadora, y personal de la SRE, Ebrard dio un mensaje en su cuenta de 

Twitter en el que señaló que las reuniones fueron cordiales y no se llegó a un punto 

definitivo, porque no era el objetivo, pero la comunicación se mantiene. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/universidades/unam-admite-falta-de-pago-al-2-de-su-personal-academico-sobre-todo-de-la-facultad-de-ciencias
https://www.elfinanciero.com.mx/universidades/unam-admite-falta-de-pago-al-2-de-su-personal-academico-sobre-todo-de-la-facultad-de-ciencias
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/24/mexico-eu-van-por-migracion-ordenada-274430.html
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Biden pide regular armas de alto poder 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, llamó ayer a prohibir los fusiles de 

asalto y urgió al Congreso a regular la tenencia de armas después del tiroteo en 

Boulder, en el estado de Colorado. 

No debemos esperar ni un minuto más. Insto a mis colegas de la Cámara de 

Representantes y del Senado a actuar. Deberíamos prohibir los fusiles de asalto y 

los cargadores de alta capacidad en este país”, declaró en la Casa Blanca. 

 

Detenciones de niños no acompañados crecen 114% 

A raíz de la iniciativa del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, de regularizar a 

los migrantes que se encuentran en su país y quienes han solicitado refugio, el 

número de detenciones de menores no acompañados aumentó 114 por ciento cada 

mes desde octubre pasado. 

Datos del Departamento de Aduanas y Protección Fronteriza de EU (CBP, por sus 

siglas en inglés), detallan que de octubre de 2020 a febrero de 2021 (comienzo de 

año fiscal) se han detenido a 29 mil 729 niños solos, que significan 5 mil 945 por 

mes; sin embargo, al cierre del año fiscal 2020 (octubre a septiembre) el número fue 

de 33 mil 239, es decir, 2 mil 769 detenciones por mes. 

 

#Data | América continúa dividida con Joe Biden 

Aunque en general el presidente de los EU cuenta con una aprobación presidencial 

del 56%, ésta difiere radicalmente cuando se desagrega por grupo social. De 

acuerdo con una encuesta de la casa encuestadora Gallup, la mayor aprobación del 

presidente proviene de mujeres jóvenes no blancas con estudios universitarios y 

viviendo en centros urbanos.  

Al contrario, Biden no es bien recibido por hombres blancos viejos sin estudios y 

provenientes de áreas rurales, grupo que respaldó especialmente al ex presidente 

Donald Trump. De acuerdo con Gallup, las brechas de aprobación para Joe Biden 

son unas de las más profundas para un presidente de los EU en la historia reciente. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/biden-pide-regular-armas-de-alto-poder/1439473
https://www.razon.com.mx/mexico/alza-detencion-eu-menores-migrantes-428152
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/data-america-continua-dividida-con-joe-biden-6513540.html
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Biden insta al Congreso a prohibir armas de asalto 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, instó al Congreso a prohibir las armas 

de asalto y los cargadores de alta capacidad y a cerrar las lagunas existentes en el 

sistema de verificación de antecedentes para adquirir armas de fuego. 

En un discurso pronunciado desde la Casa Blanca, después de que un hombre 

armado matara a diez personas en un comercio en la localidad de Boulder, en 

Colorado, Biden hizo hincapié en que "no necesita esperar un minuto más y mucho 

menos una hora" para "tomar medidas de sentido común que salvarán vidas en el 

futuro". 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Biden-insta-al-Congreso-a-prohibir-armas-de-asalto202124355
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EDITORIAL 

Covid: golpe a la educación 

Medir el impacto que la pandemia del Covid-19 ha dejado en varios de los ámbitos 

de la sociedad es un reto que aún puede estar lejos de conseguirse, dado que la 

contingencia sigue en progreso y hay varios asuntos en los que sus consecuencias 

tardarán tal vez años en reflejarse y cuantificarse con precisión, no obstante el Inegi 

dio a conocer un informe en el que da un primer esbozo que puede servir para 

determinar la gravedad que el cambio de hábitos y el contexto socioeconómico 

tendrán para la educación juvenil. 

Según el estudio, 8.8 millones de alumnos registrados en el ciclo 2019-2020 están 

ausentes en el periodo actual, lo que habla de un nivel de deserción más que 

preocupante y al cual hay varias situaciones que podrían explicarlo. 

Como era de suponerse, la mayor deserción se dio entre los alumnos de escuelas 

públicas en el ciclo 2020-2021, en comparación con miembros de instituciones 

privadas que ya no continuaron, seguramente porque sus familias tuvieron que 

cambiar de estilo de vida al verse golpeadas de algún modo por la crisis económica. 

  

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

El infierno de Laurie Ann 

 “Sucia extranjera”, “mereces una bala en tu cabeza”, “eres una vividora, vienes a 

este país a robar y a aprovecharte de la ignorancia y la estupidez (…) del 

mexicano”, “Ratera”, “Cerda, puerca”, “Inválida”, “mereces que te metan 

una escopeta en el ano y luego tiren del gatillo, mal parida hija de p…”. 

No son todos, pero sí algunos, los insultos más recurrentes que la doctora Laurie 

Ann Ximénez-Fyvie ha recibido en los últimos meses. 

Se trata de una avalancha, una catarata que no se detiene y que llega de manera 

constante durante horas, a veces durante semanas. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/covid-golpe-la-educacion
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

El frente de la 4T contra el INE 

En vísperas de las elecciones más grandes y complicadas que haya tenido el país 

(por la pandemia), la 4T pone en marcha toda una ofensiva para 

minar, desacreditar y debilitar a la autoridad electoral a la que perciben como un 

obstáculo para tener el control total de la vida política del país. 

Es sin duda una estrategia en la que de un lado aparece el presidente López 

Obrador apropiándose del discurso electoral y llamando a los gobernadores a firmar 

un “Acuerdo Nacional por la Democracia” en el que no incluye ni invita al INE, al 

Tribunal Electoral ni la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, y del otro lado 

está el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, convertido en gatillero y 

disparando adjetivos y descalificaciones contra los consejeros electorales por hacer 

su trabajo y eliminar la discrecionalidad en el reparto y la asignación de diputados 

plurinominales a las coaliciones electorales que contenderán en los próximos 

comicios. 

 

PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

¿Llegamos al punto de inflexión? 

El lunes, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, 

llegó a Palacio Nacional con lo que parecen buenas noticias: “Febrero de 2021 ha 

sido el mes de toda la administración con menos víctimas de homicidio doloso. Este 

delito disminuyó 5.3% respecto al mismo mes del año anterior”. 

Esos datos son correctos, pero ameritan contexto. Primero, hay un hecho obvio: 

febrero de 2021 es el mes con menos homicidios de la administración en parte 

porque es también el mes con menos días de la administración (junto a febrero de 

2019). Para hacer comparaciones, se requiere considerar ese hecho. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/tag/4t
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/sin-el-ine-amlo-y-gobernadores-pactan-respetar-los-comicios
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¿DE IZQUIERDA o de derecha? Le ha dado más facultades civiles 

al Ejército que Augusto Pinochet en Chile. Su frase de que "La familia es la principal 

institución de protección social" hubiera despertado los aplausos de Margaret 

Thatcher. 

 

LE HIZO más recortes a la estructura del Estado que Carlos Salinas de Gortari. En 

temas ambientales, el republicano más conservador de Estados Unidos suscribiría 

su enamoramiento con los combustibles fósiles. Con los derechos de las mujeres 

tiene las posiciones más progresistas... del siglo 19. 

 

¿QUÉ DEBE hacer la izquierda mexicana ante el gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador? Seguir luchando para ver si algún día llega al poder. 

 

SERGIO SARMIENTO 

Violar la Constitución 

Cuando después de las elecciones de 2018 se dio a conocer que la coalición Juntos 

Haremos Historia, de Morena, el Partido del Trabajo y el Partido Encuentro Social, 

tendría mayoría absoluta en la Cámara de Diputados, a pocos sorprendió. Después 

de todo, su candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador ganó la elección 

con 53 por ciento de los sufragios. 

 

Pero este fue solo el resultado de la votación para Presidente. El elector no tenía 

intención de darle todo el poder a Morena. En los comicios para diputados federales, 

la coalición reunió solo 43.5 por ciento de los votos: Morena, 37.16; el PT, 3.93; el 

PES, 2.41. El PES, de hecho, perdió su registro al no alcanzar el mínimo de 3 por 

ciento. Los partidos y candidatos opuestos a AMLO sumaron, en cambio, 56.5 por 

ciento de los sufragios. 

 

La Cámara de Diputados, sin embargo, se conformó de una manera radicalmente 

distinta. Morena obtuvo 191 diputados, el PT 61 y el PES 56, para un total de 308 

de 500. El 43.5 por ciento de los votos fueron así suficientes para construir una 

mayoría de 61.6 por ciento. Esta mayoría se ha fortalecido todavía más durante la 

legislatura por la compra-venta de diputados. El día de hoy Morena tiene ya por sí 

solo la mayoría absoluta, con 257 diputados, que representan 51.4 por ciento; el PT 

47, para 9.4 por ciento; y el (ya inexistente) PES 19, para 3.8 por ciento. 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-03-24/op201632?pc=102
https://www.reforma.com/violar-la-constitucion-2021-03-24/op201634?pc=102
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1. Comprometidos, siempre. El Plan de Auxilio a la Población Civil en casos de 

desastre, Plan DN-III E, de la Sedena, cumple un año de aplicación continua en su 

modalidad de atención y combate al covid-19. Esta estrategia es el eje rector para 

las tareas del Plan Marina, de la Secretaría de Marina-Armada de México, y la 

Guardia Nacional, de esta corporación federal, que también están combatiendo la 

pandemia. En el informe más reciente de esas actividades, entre el 19 de febrero al 

20 de marzo pasados, 39 mil 183 elementos de las tres instituciones atendieron a 3 

mil 99 pacientes en instalaciones militares y navales. Andrés Manuel López 

Obrador tiene en sus Fuerzas Armadas a los mejores colaboradores. Patriotas 

ejemplares. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

La violencia quiere votar 

Mezquitic es un municipio del norte de Jalisco, colindante con Nayarit y Zacatecas. 

Su población es 75% indígena wixárika o huichol. Es la demarcación más extensa 

del estado, con tres mil 660 kilómetros cuadrados –casi tan grande como el estado 

de Tlaxcala–, y también la más pobre. Uno de cada cuatro de sus habitantes no 

sabe leer ni escribir. 

El 4 de febrero, Álvaro Madera López, expresidente municipal (2012-2015) y quien 

aspiraba a ocupar nuevamente el cargo, fue invitado a participar en un acto político 

en el municipio vecino de Huejuquilla el Alto. Nunca volvió a casa. El 10 de febrero, 

la familia fue contactada por quienes dijeron ser los secuestradores del político 

priista. Éstos pidieron un rescate de 10 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1439491
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/la-violencia-quiere-votar/1439482
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La seguridad, la frontera y Estados Unidos 

No viene la embajadora Roberta Jacobson a regañarnos como aclaró el 

presidente López Obrador, pero, no lo dude usted, ella y su comitiva vienen a 

reclamar políticas y compromisos mucho más claros de sus vecinos en la frontera 

sur, de México y de su política de seguridad. 

Es verdad que Joe Biden está centrado, con toda razón, en la agenda interna de 

una nación que Donald Trump dejó lastimada y dividida como nunca desde la guerra 

civil. Pero también lo es que México forma parte de esa agenda interna en muchos 

temas, pero hoy sobre todo en dos: migración y seguridad fronteriza. No en vano el 

jefe del comando Norte, el general VanHerk, destacó la semana pasada ante el 

Comité de Asuntos Militares del Senado que los grupos del crimen organizado en 

México pueden ser utilizados por los adversarios de la Unión Americana, como 

Rusia y China, para realizar acciones en su país o para impulsar medidas 

desestabilizadoras. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Trampa electoral y solución churrigueresca 

Me encanta el compromiso de los partidos con la legalidad. Ellos hacen las leyes 

electorales y siempre andan buscando la manera de cómo darles la vuelta. Gran 

ejemplo nos dan a los ciudadanos. Ahora estamos frente a otro ejemplo nítido de 

una trampa electoral que se pretende solucionar, muy a la mexicana, con más 

regulación. 

No hay sistema democrático perfecto. Todos tienen que equilibrar la 

representatividad con la gobernabilidad. Por un lado, el gobierno debe representar 

la voluntad popular. Lo ideal, en este sentido, es que el Poder Legislativo se 

conforme a partir de un sistema de representación proporcional pura. Ahí está, por 

ejemplo, Israel. Su Parlamento así se constituye. Es muy representativo, pero tan 

dividido que es difícil constituir una mayoría estable de gobierno. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/la-violencia-quiere-votar/1439482
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/trampa-electoral-y-solucion-churrigueresca/1439488
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ALICIA SALGADO 

¿Y la negociación, Apá? 

El presidente López Obrador ha expresado en la tribuna de la mañanera que espera 

que los privados negociaran con la CFE, de Manuel Bartlett, pero en lugar de eso 

se fueron al amparo. 

Ése es el enojo que amenaza con incluso, buscar en la elección intermedia, 

mantener la mayoría absoluta en la Cámara de Diputados a toda costa para lograr 

una reforma constitucional que revierta la reforma del 2013, y si pudiera, ¿cómo 

haría que la reforma constitucional elimine los derechos fundamentales a la salud y 

al medio ambiente? ¿Por qué si él supone que hay espacio para la negociación, no 

hay diálogo o el que existe es de sordos de ambos lados de la mesa? 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  HSBC México, encabezado por Jorge Arce, se dice comprometido con el impulso 

de una mayor equidad de género dentro de su estructura organizacional, incluyendo 

la toma de decisiones. Actualmente, 31% de su comité ejecutivo y 29% de sus 

puestos directivos corresponde a mujeres. La organización aspira a que, a nivel 

mundial, el talento femenino pueda representar 35% de la alta dirección hacia el 

año 2025. Para lograrlo, se han puesto en marcha programas de mentoría y 

aceleración de liderazgo de la mujer, así como prácticas corporativas de selección 

y promoción con ternas conformadas por personas de ambos sexos y que priorizan 

el talento, independientemente del género, a nivel global y local. 

 

JOSÉ YUSTE 

Tu banco te va a geolocalizar 

A partir de esta semana su banco lo empezó a geolocalizar, a ubicar, esté donde 

esté. Pero sólo al momento de hacer una operación financiera. 

En ningún otro momento su banco lo va a estar espiando. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/y-la-negociacion-apa/132094
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/132091
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/tu-banco-te-va-geolocalizar/132090
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MARICARMEN CORTES 

SAI, implicaciones de la reforma eléctrica 

La consultoría SAI, Derecho & Economía, publicó un muy interesante reporte 

especial realizado por Beatriz Leycegui y Marina Hernández sobre las implicaciones 

de la reforma eléctrica, en el que, si bien recomienda a los inversionistas afectados 

que privilegien el diálogo y la negociación para llegar a un acuerdo con el gobierno 

mexicano, destaca las opciones legales que tienen para defenderse en el marco no 

sólo de tratados de libre comercio, sino también de los Acuerdos para la Promoción 

y Protección Recíproca de Inversiones (APRIS). 

Hace una síntesis de las opciones legales que tienen las empresas amparadas por 

los TLC, no sólo por el T-MEC, y por las APRIs, y señala que un primer paso sería 

la presentación de una notificación de intención de someter una reclamación a 

arbitrajes (NOI, por sus siglas en inglés) y que abren la posibilidad de una solución 

negociada sin llegar a la conclusión del litigio, y presentar desde un principio la 

estimación del daño para la empresa o empresas afectadas. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Sí, sí fue una pendejada del secretario 

El lunes, el titular de la SCT, Jorge Arganis, participó en una conferencia por los 130 

años de esa dependencia y, ya en confianza, con los suyos, dijo que debían ser los 

profesionales de la ingeniería civil y no los militares los que debían hacerse cargo 

de las grandes obras, en alusión a las decisiones presidenciales de otorgarles la 

construcción del aeropuerto Felipe Ángeles, tramos del Tren Maya, el Transístmico 

y las 2 mil 700 sucursales del Banco de Bienestar, entre otras. 

Esto, por lo visto, llegó a muy arriba. 

Lo digo porque el video con sus declaraciones desapareció de las plataformas y del 

portal de la SCT, así como la versión estenográfica. Y pensaron allí que, muerta la 

evidencia, se acabó la pendejada, suponiendo que lo fuera, que creo que sí. ¿Para 

qué, si no, borrar los testimonios como si se tratara de un hecho delictivo y ellos 

unos delincuentes, que no digo que lo sean, pero lo apunto por su modus operandi? 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/sai-implicaciones-de-la-reforma-electrica/132092
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/si-si-fue-una-pendejada-del-secretario
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que los consejeros electorales Lorenzo Córdova y Ciro Murayama sufrirán hoy un 

molesto zumbar de oídos, pero no por cuestión de otitis, sino porque el pleno de la 

Cámara de Diputados debatirá sobre el acuerdo del INE para evitar la 

sobrerrepresentación de alguna fuerza política y los legisladores de la 4T tronarán 

contra ellos desde la tribuna y previsiblemente pedirán, una vez más, su 

renuncia. Para completar el programa en el Palacio de San Lázaro, los diputados 

federales discutirán y votarán el proyecto de controversia constitucional contra el 

Congreso de Tamaulipas con el que se busca invalidar el blindaje del 

gobernador Francisco García Cabeza de Vaca ante su probable desafuero. 

Que por cierto, el INE y no Enrique Alfaro fue el gran ausente ayer en Palacio 

Nacional en la firma del Acuerdo Nacional por la Democracia, pues será el árbitro 

de la contienda más compleja de la historia, además de que la propuesta de que 

nadie meta las manos en la elección perdió cierta fuerza, pues si bien los 

gobernadores convalidaron la iniciativa con su presencia, algunos recularon 

después, como la Alianza Federalista, cuyos integrantes avalaron “el fondo” de la 

iniciativa, pero aclararon que no firmaron. 

 

 

CARLOS PUIG 

Delfina y los cinco millones 

Dijo en la mañanera del 11 de enero de este año Esteban Moctezuma, ya de salida 

como secretario de Educación Pública: “En México, una de las cuestiones que 

reconoce la comunidad educativa mundial es que no ha dado zigzagueos, sino que 

ha mantenido una política de relación de las escuelas con las indicaciones de las 

autoridades sanitarias, y son éstas las que le indican al sector educativo qué es lo 

que se debe de hacer. Y con esta información es que el día de hoy nos sentimos 

muy contentos de que el aprendizaje de nuestras niñas y niños continúa, no se 

detiene…”. 

Dijo el Inegi ayer que de los 33.6 millones de personas de entre tres y 29 años que 

estuvo inscrita en el ciclo escolar 2019-2020, se estima que 2.2 por ciento (738.4 

mil personas) no concluyeron el ciclo escolar 2019-2020 y más de la mitad (58.9 por 

ciento) señaló directamente que fue por un motivo relacionado al covid-19. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_952
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/delfina-y-los-cinco-millones
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Las maromas de la mayoría de Morena 

¿Cómo se hizo la coalición oficialista de una sobrerrepresentación anticonstitucional 

de 17.6 por ciento en la Cámara de Diputados? Igual que el PRI en 2012 y 2015. El 

PRI fue su maestro. 

La ley de coaliciones electorales permite a los partidos coaligados registrar 

candidatos de un partido con las siglas de otro. Permite una simulación. En el caso 

de la coalición Juntos Haremos Historia, dos partidos comparsas, el PT y el PES, 

fueron fortalecidos con candidatos y votos de Morena, el partido fuerte de la 

coalición. 

 

 

CARLOS MARIN 

Innecesario y rollero “acuerdo” 

Una gran dosis de sadomasoquismo y miedo entraña la insensata reunión de los 

gobernadores con el Presidente de la República. 

En su mayoría de oposición, los mandatarios acudieron a Palacio Nacional para 

firmar el innecesario compromiso de no intervenir en las elecciones, o sea, de no 

delinquir. 

 

 

CONFIDENCIAL 

De caras largas 

Ni el cubrebocas les sirvió a los gobernadores de la Alianza Federalista para ocultar 

las caras largas que hicieron notar ayer en la reunión con el Presidente por el 

dichoso “acuerdo nacional por la democracia”, encuentro en el que sólo se habló 

sobre elecciones. A su salida, el chihuahuense Javier Corral dijo –palabras más o 

menos– que a nadie se le dio la voz, y aún se les sigue sin tomar en cuenta como 

agrupación de mandatarios, pues nomás la Conago es la oficial. Jaime el 

Bronco Rodríguez ya mejor celebró el haber podido visitar una vez más Palacio 

Nacional. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/las-maromas-de-la-mayoria-de-morena
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/innecesario-y-rollero-acuerdo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/de-caras-largas
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ENRIQUE QUINTANA 

Pide AMLO al tiempo que vuelva 

Andrés Manuel López Obrador no quisiera ser comparado con los gobiernos que 

caracteriza como neoliberales, que, a su juicio, llegaron al poder en 1988, con 

Carlos Salinas de Gortari. 

Sin embargo, tampoco quisiera ser comparado con las administraciones previas, 

porque terminaron en crisis económica y financiera. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La farsa de la seguridad 

Todo está muy bien, dice el gobierno, pero es todo lo contrario. Asesinatos 

continuos de aspirantes a puestos de elección popular. Masacres de cuerpos de 

seguridad en emboscadas. Matanzas de civiles. Balaceras en destinos turísticos. 

Amenazas de muerte a periodistas. Crímenes contra activistas a favor de los 

derechos humanos. Vivimos tiempos de impunidad, y el país sigue teñido de rojo, 

pese a los esfuerzos del presidente Andrés Manuel López Obrador y su gabinete de 

cambiar a golpe de palabras y estadísticas trucadas el color de nuestra realidad. Es 

una farsa lo que presumen las autoridades sobre los avances en el tema de la 

seguridad. Y es un engaño para quienes creen las falsedades que salen de Palacio 

Nacional. 

Dice el presidente López Obrador que los homicidios dolosos se concentran en seis 

estados y que antes no hacían lo que están haciendo. Todos los gobiernos previos 

combatieron al crimen organizado para bajar la espiral de homicidios dolosos, 

incluso el de Enrique Peña Nieto, que comenzó su administración sin confrontarlo. 

Lo que antes no hacían es lo que hace ahora el de López Obrador: darle un día de 

campo a los cárteles de la droga. La decisión se oficializa, y por medio de 

instrucciones escritas, ordenaron a los jefes de la Guardia Nacional que no se les 

ocurriera enfrentar a los criminales, y que cuando se toparan con ellos en el camino, 

se echaran a correr. Obviamente lo frasean de otra manera, pero para efectos 

prácticos, es lo que sucede. Luego el Presidente se queja que el Pentágono diga 

que el 30% del territorio mexicano está en manos de criminales. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/pide-amlo-al-tiempo-que-vuelva
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-farsa-de-la-seguridad
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DARÍO CELIS 

El complejo caso del Banco del Bienestar 

Además de lo complejo de encontrar ubicaciones idóneas a las mil sucursales 

que Andrés Manuel López Obrador quiere para su Banco del Bienestar, hay otro 

obstáculo nada menor: no hay cajeros automáticos. 

El jueves pasado el Presidente reconoció que no podrá cumplir en el próximo mes 

de junio, mes de las elecciones intermedias, su objetivo de tener habilitadas mil 

sucursales en todo el país. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Gobernadores: el otro criterio de oportunidad 

Política implica escenificación. López Obrador lo sabe como pocos. Ayer el 

Presidente realizó otro montaje. Inventó una ceremonia. Las elecciones ya no son 

ciudadanas, los comicios también me los deberán a mí, fue parte del mensaje 

implícito de este inédito convite en el que reunió en Palacio Nacional a buena parte 

de los gobernadores de la República. 

Todo en esa representación fue singular. En tiempos recientes, al recibir al macizo 

de los gobernadores el gobierno federal era cuidadoso de que la disposición de los 

espacios dejara, sí, para el jefe del Estado el lugar principal, pero cedían parte del 

protagonismo a los otros jefes. Compartían algo del lucimiento. 

 

MACARIO SCHENTTINO 

Falta todavía 

A partir de este próximo domingo, quedan 10 semanas para la elección intermedia. 

Veo a muchos amigos, colegas opinadores, convencidos de que es imposible evitar 

un triunfo contundente de Morena. Es muy posible que estén equivocados, aunque 

haya mucha información que parece apuntar en esa dirección. 

Creo que la publicación del modelo de pronóstico de oraculus.mx ha sido muy 

importante en la actitud de los colegas. Se trata de un trabajo de primera, y parecería 

ineludible su conclusión: Morena obtendría entre 330 y 350 diputados si la elección 

fuese hoy. Dos detalles. Primero, no es hoy; segundo, la información con que se 

alimenta el modelo es, por decir lo menos, bastante inexacta. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/el-complejo-caso-del-banco-del-bienestar
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/gobernadores-el-otro-criterio-de-oportunidad
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/falta-todavia
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Airbnb, ¿cómo reactivar el turismo local? 

La plataforma que en México dirige Ángel Terral firmó una alianza con la Asociación 

Nacional de Pueblos Mágicos para promover y difundir la reactivación del turismo 

nacional bajo la premisa de apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas 

turísticas y al mismo tiempo proteger los ecosistemas naturales. Y aunque no es el 

primer acuerdo de la Asociación Nacional de Pueblos Mágicos, si es el más 

relevante por la presencia de Airbnb en la mayoría de los 132 Pueblos Mágicos que 

le permitió reportar un crecimiento de 170% en el número de alojamientos desde 

2018, y de hecho dos de cada 10 espacios disponibles en la plataforma corresponde 

a un Pueblo Mágico. La parte central del acuerdo es que Airbnb y Pueblos Mágicos 

impulsarán a los ciudadanos de los Pueblos Mágicos a ofrecer alojamiento y 

experiencias auténticas que los conviertan en Anfitriones Mágicos, quienes durante 

el primer año estarán exentos de cualquier comisión. Los cambio de la dinámica 

turística que promovió la pandemia ahora representan una oportunidad para 

aprovechar cada vez más destinos locales que no impliquen un gran 

desplazamiento de los viajeros por lo que las autoridades contribuyen ampliando el 

número de destimos mágicos en el territorio nacional. 

 

 

Federico Arreola 

¿Grilla contra Sheinbaum? ¿Periodismo equivocado? ¿De qué se trata? 

Me sorprendió el artículo de ayer de un columnista serio y, en los últimos años, 

mejor informado que casi todos sus colegas, el señor Salvador García Soto, de El 

Universal, quien también conduce un noticiero —con cada día mayores niveles de 

audiencia— en un proyecto informativo bastante joven, pero ya bien consolidado, 

Heraldo Radio. 

Me sorprendió e inclusive escandalizó el escrito de García Soto desde el título de 

su colaboración de ayer en El Universal “Operación CDMX, limpia de opositores”. 

Cito y comento algunas de sus tesis, que considero absolutamente falsas 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-airbnb-como-reactivar-el-turismo-local-6513654.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-grilla-contra-sheinbaum-periodismo-equivocado-de-que-se-trata.html
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Rozones 

Las mentiras de Cabal 

Pues con la novedad de que el intento de retorno del polémico empresario Carlos 

Cabal al mundo de los negocios en el país fue sólo de saliva, porque de su bolsa no 

salió “ni un sólo dólar” ni para adquirir una parte de Radiópolis ni para capitalizar 

Interjet, como se creía hasta ahora. La revelación la hizo ayer Alejandro del Valle, 

actual presidente del Consejo de Administración de la aerolínea. “Ni en Radiópolis 

ni en Interjet ha metido un sólo dólar. 

Me dijo: ‘vamos a comprar Radiópolis, yo consigo dinero en un banco en Europa y 

pagamos’. Yo lo que hice fue pagarle directamente 5 millones de dólares en efectivo 

a Televisa, nunca llegó el dinero y tuve que ir a conseguirlo”, fue lo que relató. Desde 

mediados del año pasado se han venido sumando deslindes hacia Cabal, cuyo 

regreso había generado suspicacias al grado de que en una mañanera, en julio 

pasado, el propio Presidente aclaró: “no tiene nada que ver con nosotros”. 

 

Javier Solórzano 

Las “mañaneras” y los “otros datos” 

Las “mañaneras” pueden provocar todo tipo de especulaciones, controversias y 

debates, pero siguen y seguirán siendo la herramienta presidencial fundamental de 

comunicación. 

Lo que pasa en las “mañaneras” se convierte en la información del día. Lo que dice 

el Presidente, y a quien le apunta, se convierte en la agenda. A quienes suponen 

que el modelo se va agotando o algo parecido, habrá que decirles que el peso y el 

valor de las “mañaneras” se mantienen intocados, guste o no a los críticos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/mentiras-cabal-428155
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/mananeras-otros-datos-428156
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Bibiana Belsasso 

La reproducción de los mamuts 

A principios del 2020 estuvimos presentes en las primeras excavaciones que se 

estaban haciendo para la construcción del nuevo Aeropuerto Internacional General 

Felipe Ángeles en la Base Aérea de Santa Lucía. En ese entonces apenas se 

habían localizado restos de osamentas de 12 mamuts, tres de camello y una de 

caballo, todos del periodo Pleistoceno, con una antigüedad de unos 12 mil años a.C. 

La semana pasada regresamos a la zona donde se hicieron las excavaciones, y 

hasta el día de hoy son más de 300 restos de mamuts los que se han encontrado. 

 

Ángeles Aguilar 

Nuevos trabajadores trasfronterizos, desafío tributario y laboral 

¿Qué más da aquí o allá?... Desde el año pasado, el mundo cambió y trastocó cada 

uno de los aspectos de nuestras vidas. La movilidad alcanzó nuevos límites con el 

nacimiento de trabajadores digitales transfronterizos. 

Las medidas de contingencia y la catapulta del teletrabajo permitieron un mercado 

laboral verdaderamente global. Hoy un empleado puede desempeñar sus funciones 

desde cualquier rincón del planeta. 

 

Arturo Damm 

Efecto rebote 

En reciente entrevista Arturo Herrera afirmó que en 2021 la economía “podría 

fácilmente” crecer más de cinco por ciento, lo cual es cierto, sobre todo por el efecto 

rebote. 

Según la media de las 34 respuestas recibidas por el Banco de México en la 

encuesta de febrero sobre las expectativas de los especialistas en economía del 

sector privado, este será el crecimiento económico durante los cuatro trimestres del 

año: primero, menos 4.5 por ciento; segundo, más 15.1; tercero, más 4.3; cuarto, 

más 2.6. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/reproduccion-mamuts-428132
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/nuevos-trabajadores-trasfronterizos-desafio-tributario-laboral-428145
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/efecto-rebote-428146
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Marco A  Mares 

Aseguradoras, pérdidas pandémicas 

La pandemia del Covid-19 sacudió a la industria aseguradora en 

México.El  pernicioso virus tomó por sorpresa a las aseguradoras porque la mayoría 

no tenía cobertura para vida y gastos médicos, por parte de reaseguradoras.En 

consecuencia, la mayor parte de las pérdidas las estarán absorbiendo y reflejando 

en sus números. 

Sin embargo, la solidez de sus reservas impedirá que se sumerjan en una crisis 

sistémica. 

 

La gran Carpa 

Palomitas 

Ya embarcada en la contienda, la candidata de Morena al gobierno de Nuevo León, 

Clara Luz Flores Carrales, mostró su lado ambientalista al prometer que de ganar 

las elecciones cambiará la “gasolina tóxica” que se distribuye en el estado y planteó 

el uso de energías limpias en el sector público y privado, pues no permitirá que los 

neoleoneses respiren uno de los aires más contaminados de América Latina y que 

los niños padezcan infecciones respiratorias por esta causa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Aseguradoras-perdidas-pandemicas-20210324-0016.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210324-0019.html
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¿Será? 

AMLO, también hoy en la ONU 

Como pocas veces en la historia de las Naciones Unidas hay tanto interés por 

escuchar a los jefes de Estado y de Gobierno que participarán hoy en el Debate 

General de la Asamblea General de la Organización, que cumple 75 años. La 

pandemia provocada por el Covid-19, por decir lo menos, trae al mundo de cabeza, 

y de las posiciones que se expresen en este foro dependerá el curso que tomen las 

cosas. También el presidente de México tiene cosas que decir en este foro 

universal. Por ello, el presidente López Obrador trabajó en un mensaje que durará 

18 minutos, en el que expondrá su visión de esta crisis sanitaria. Nos cuentan que 

habrá una posición más firme y hasta provocadora sobre este tema. ¿Será? 

 

 

Dinero 

A partir de ya, por disposición oficial, todos los usuarios de la banca en línea tendrán 

que autorizar a su banco para que los pueda ubicar en tiempo real, es decir, 

geolocalizarlos al momento de realizar una operación; en caso de no hacerlo, no 

podrán realizarlas. Hasta ayer no se tenía noticia de que tres de los más grandes, 

CitiBanamex, BBVA-Bancomer y Banorte, hayan empezado el nuevo mecanismo. 

Se supone que es para combatir los fraudes y el lavado de dinero. Según esto, los 

bancos no compartirán con nadie tu ubicación, ya que se usará sólo al momento de 

las transacciones, como transferencia de fondos. Lo que preocupa a los clientes es 

que su localización vaya a ser utilizada para fines de cobranza por parte de los 

bancos o terceros. Usando sólo el teléfono son implacables, aunque recientemente 

Condusef ha emitido una serie de medidas para contener a los despachos de 

cobranza. En la reciente convención bancaria se abordó el tema de 

la bancarización, incorporar al sistema a mayor número de personas, porque es muy 

bajo el porcentaje todavía. Se habló de que abrirán sucursales en todas las 

poblaciones del país. Probablemente este nuevo requisito de localización hará que 

muchas personas prefieran seguir guardando el dinero bajo el colchón. 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/09/22/sera-amlo-tambien-hoy-en-la-onu/
https://www.jornada.com.mx/2021/03/24/opinion/006o1eco
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Astillero 

Resulta paradójico e irónico que el apelmazamiento partidista contrario al 

obradorismo lo acuse de llevar a México de regreso al pasado y, por tanto, tales 

opositores se ofrezcan como opción de futuro. 

En ese esfuerzo cronológico antojadizo han aparecido los heraldos del porvenir: 

Diego Fernández de Cevallos, emblema sin par del maridaje del panismo con el 

priísmo salinista y sus sucesores, marqués del tráfico de influencias y caballero de 

(des)honor del litigio adinerado; Felipe Calderón, el fraudulento de 2006 que busca 

continuidad familiar en el poder; Vicente Fox, ejemplo de oportunismo y corrupción 

que seguido pelea con la gramática para lanzar mensajes en las redes sociales, y, 

ahora, Santiago Creel Miranda, quien fue secretario de Gobernación del fallido 

sexenio foxista. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/24/opinion/008o1pol
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Editorial 

EU: no persistir en el desastre 

Estados Unidos se encuentra conmocionado otra vez por una serie de tiroteos que 

han golpeado a los estados de Georgia, California, Oregón, Texas (en dos 

ocasiones), Pensilvania y Colorado: en total, siete eventos, en cada uno de los 

cuales al menos cuatro personas recibieron heridas de bala en apenas una semana. 

El más mortífero de estos ataques tuvo lugar el lunes en la ciudad de Boulder, 

Colorado, donde un hombre de 21 años ingresó a una tienda de comestibles y 

asesinó a 10 personas con un rifle de asalto de tipo AR-15, que habría adquirido 

apenas cinco días antes. El martes 16, otro hombre de la misma edad mató a ocho 

personas en la zona metropolitana de Atlanta, en tres atentados con fuerte 

componente racista, pues fueron perpetrados en salones de masaje administrados 

por personas de origen asiático. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.jornada.com.mx/2021/03/24/edito

